

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.  
La correspondencia á la  
ADMON.: ALFOJOSO XIII I.

PAGO ADELANTADO.

Orihuela 27 de Junio de 1905.

CRÓNICAS PARA «EL DIARIO»

## OSO Y MADROÑO

## EL ESCORIAL

(De nuestro redactor corresponsal en Madrid.)

Los «viajes de recreo» á las poblaciones próximas á Madrid más dignas de visitarse, que ofrecen las Compañías de Ferro-carriles todos los años por esta época, resultan, además de muy módicos, altamente higiénicos é instructivos. Con tal proporción, pueden los obreros y la clase media, sin gran dispendio y aprovechando la holganza de los domingos, abandonar sus insalubres cutrichiles y sus viviendas reducidas, salir al campo á «echar una cana al aire» y respirar en un ambiente puro solazándose á los tibios rayos del sol que ríe....

Vosotros, los que vegetáis en el solitario cortijo ó gozáis «descansada vida» en la grata y monótona placidez del tranquilo pueblo, lejos del «mundanal ruido», deseched, yo os lo aconsejo sinceramente, vuestras ansias locas de habitar en la mentirosa corte, donde

«enturbia el pecho

de los soberbios grandes el estado», como dijo el poeta, y no se puede «llamar al pan, pan, y al vino, vino; porque no hay alimento que no se adultere. Vuestro vivir es positivo y envidiable francas vuestras alegrías y sanas vuestras costumbres, aunque paséis por zafios provincianos á vista de pedantes, ambiciosos é ibrisos. ¡Oh, que es muy grato no oír hablar de política ni de «high life», ni saber si por fin crucificaron á Villaverde como anunciaban todos los termómetros, ni oír repetir la última frase de Maura, que acaso le reemplace, ni leer la «trascendental

entrevista» de Montero Ríos con Moret, ni tener noticia de la actitud de cualquier conspicuo republicano más ó menos «currinche» ó más ó menos batallador, ni del «meeting» de ayer ó de la huelga de todas las semanas.

Saturado de las abominaciones de estas y otras farsas, y por huir aunque por un solo día del bullicioso desasosiego de este Madrid, que también tiene su monotonía, el pasado domingo, en un tren que salió á las seis de la mañana, marché á El Escorial. Amanecer fresco y día velado favoreció mi excursión. Iban en el mismo coche unos cazadores, alegres y pletóricos burgueses de encendidos carrillos, con grandes sombreros flexibles de caídas alas, ceñidas las cananas al abultado abdomen y calzadas las fuertes botas de campo. Repletaban las enormes pipas con el azafranillo de sus sobaqueras y lanzaban sendas bocanadas de humo, que se desvanecía en columna salomónica de caprichosas espirales. Y á menudo corría de mano en mano la alegre carmãñola henchida de cognac, mientras entonaban con voz ronca aquello de

«el amor alborota

«y el vino em-bota...»

Sobre los asientos descansaban dentro de sus fundas las carabinas joyantes y las pavonadas escopetas, y, echados en el suelo, los corredores lebreles de agudos hocicos, la inquieta jauría rebullente.

Se apearon en Villalba, y al poco rato, en la parte superior del glacis que íbamos ascendiendo y al pie del Guadarrama, apareció la villa de El Escorial con su gigantesco Monasterio de San Lorenzo, cenicienta mole de piedra berroqueña, que figura unas pirillitas supinas, cuyas cuatro patas son sus cuatro torres campaniles. ¡Prodigioso cenobio en que se encierran todas las glorias de los Austrias! Allí siempre el

fantasma sombrío, impasible, rezador de Felipe II, como un verdoso monje del Greco ó un pálido fraile de Rivera ó de Zurbarán, surge imponente y alusto por todos los rincones, entre las sombras vivientes del pasado que moran apésadas en sus muros y en sus criptas.

¿Una descripción ahora? Tardía, importuna é imposible. Es mucho lo que el corazón siente y el alma piensa ante su espectáculo admirable y fascinador, para poderlo siquiera sintetizar en los menguados dominios de una croniquilla volantera. Me limitaré sólo á transcribir el bosquejado soneto que, al igual de otros muchos sobre el mismo asunto escritos, improvisé, como nota impresionista, en una hoja de mi libro de memorias, con el estro de mi primer encanto y á vista de tanto portento:

«¡Coloso de granito!.. En el misterio que bajo de sus bóvedas palpita, viejas historias una voz musita y hallan las almas dulce cautiverio.

Desde él rigió su dilatado imperio el regio hipocondriaco cenobita, y aún se escucha su acento que recita una oración allá en el presbiterio....

Lo erigió el fanatismo, y el orgullo quiso mostrar en él su poderío, haciéndolo museo de riquezas;

¡jamás alborotó con grato arrullo aura de libertad su claútro frío, humillando despóticas grandezas.

Mi excursión del domingo no la olvidaré nunca, como tampoco la cariñosa acogida de que fui objeto por parte del reputado doctor D. Agustín Sainz, de su bondadosa y distinguida señora doña Visitación Rodríguez, de su hijo D. Agustín, aplaudido autor dramático y demás familia (vecinos accidentales de El Escorial,) que se esforzaron en colmarme de agasajos y atenciones.

Kandal.

Madrid, 21 de Junio de 1905.



## A VUELA PLUMA

## FINIS CORONAT OPUS

## Memorias íntimas

Permitidme siquiera por una sola vez, queridos y amables lectores, que abandone mi sección «Por esas calles» para ocupar su lugar con este modestísimo trabajo, en el que, luchando con las mil escabrosidades inevitables á la insuficiencia de mi saber he de procurar rendir un tributo al cariño fraternal, á la amistad inquebrantable, dedicando unas cortas y deshilbanadas líneas de felicitación sincera á mi amigo Justo García Soriano, á «mi hermanico del arma», que tan brillante y tan heroicamente acaba de conseguir (á los veintiún años de edad) la anhelada Licenciatura en la Facultad de Filosofía y Letras.

He dicho con «brillantéz», porque Justo, desde los comienzos de su carrera hasta terminarla no ha perdido una sola asignatura, es más, las notas de «aprobado, bueno», etc. etc. han sido poco para él; cuando ha alcanzado un «notable», lo ha considerado una decepción. En todas las asignaturas cursadas ha obtenido censuras de Notable y Sobresaliente: más sobresalientes que nobles.

Y ha terminado su carrera de un modo heroico, porque García Soriano, es pobre, tanto, que Dios, él y algo yo, sabemos únicamente la manera con que acaba de llegar á la meta de sus primeras aspiraciones. ¡Es mucha honra para Justo!

Le conocí por primera vez y entablé amistad con él, entre cajas, prensa y papeles. Él, aficionado, apasionado, vicioso incorregible como yo de las letras.

Se estaba imprimiendo su Poema «Esperanza» y yo escribía en el semanario «El Labrador», en cuya redacción ingresó él poco después; fuimos amigos y compañeros y simpatizamos de tal manera que llegamos á querernos mucho, como se quieren dos hermanos.

Una sola vez disputamos por cuestiones políticas (¡...!) y lo más chocante es que coincidimos en ideas. Pero aquél enojo duró unas horas escasas y pronto

partimos el terreno, dándonos ambos por vencidos.

Nuestras aficiones han sido las mismas y juntos asaltábamos las «Bibliotecas», en las casas donde las habia y nos daban un poquito «de pie» para ello á uno ó á otro. El que descubría un «filón», lo participaba al «socio».

El era ya Bachiller y comenzaba su carrera; yo, habia terminado «la mia» (tres años incompletos de enseñanza elemental en la escuela), así es que allí entre los empolvados libracos le oí muchas veces «algo» de lo que él habia aprendido y... ¡algo «pesqué»!

Hicimos juntos escursiones de información periodística á los pueblos comarcanos. Una de ellas á Albatera y a Cox, y en este pueblo asistimos á una velada literaria organizada por el círculo obrero. D. José Cartagena Guillén, venia con nosotros, que por cierto no olvidará nunca aquél acto, como nosotros tampoco lo olvidamos, porque tenemos de él recuerdos muy gratos, (nosotros, ¡eh?, no nuestro querido y respetado D. José.)

Impreso el Poema ESPERANZA, marchó Justo á la corte en Octubre de 1901, donde fué presentado á D. Manuel del Palacio, quien leyó el poema y le auguró al novel vate, un pervenir risueño en el cultivo de las bellas letras. Le tomó mucho cariño, recomendándole su libro en el establecimiento de Fé, en la carrera de S. Jerónimo, donde se agotó la edición hecha en Orihuela.

Pero mi joven amigo, pensaba como un hombre, y abandonó los versos, para dedicarse solo al estudio. Esto fué un gran sacrificio.

Entró á formar parte en la redacción de la «Revista Diplomático y Parlamentaria», donde ganaba un escaso sueldo con el que alivió mucho la carga en los gastos de su carrera que se habian impuesto sus cariñosos padres. Bien es verdad, que ha gastado poco en matrículas, pues casi todas las alcanzó «de honor».

En el primer año (preparatorio) obtuvo Lengua y literatura castellana, sobresaliente y matrícula de honor—Lógica fundamental y Metafísica, Notable—Historia de España. Sobresaliente y matrícula de honor.

Segundo año (Preparatorio) Lengua y literatura Latinas, Sobresaliente y

matrícula de honor.—Teoría de la Literatura y de las artes, Sobresaliente.—Historia Universal, notable.—

Curso primero de la Licenciatura—Paleografía, Sobresaliente y matrícula de honor.—Latin vulgar y de los tiempos medios, Sobresaliente y matrícula de honor.—Literatura Española (curso de investigación,) Notable.—Lengua Griega, Notable.—Lengua Árabe, Sobresaliente y matrícula de honor.

Segundo curso de la Licenciatura—Lengua Hebrea, Sobresaliente con matrícula de honor—Filología comparada del Latín y del castellano, Sobresaliente y matrícula de honor.—Lengua y Literatura Griegas, Notable.—Bibliografía, Sobresaliente y matrícula de honor.—Gramática comparada de las Lenguas Indo-europeas, Sobresaliente con matrícula de honor.

En los tres ejercicios de reválida que hizo el último sábado, sacó tres sobresalientes, que es lo que se habia propuesto para poder disputarse con los estudiantes más distinguidos el título de la Licenciatura que para estos concede el Estado. Ha luchado por ganar para sus padres tres mil reales que cuesta el título referido. Eso es muy noble y dice mucho.

El Bachillerato, lo estudió en el colegio que tienen los PP. Jesuitas en esta ciudad, en calidad de alumno externo, y coronó sus estudios con igual éxito; alcanzado el título con las notas de sobresalientes.

¿Cómo no le dedicaré á mi «hermanico», hoy que ha terminado su carrera, esta prueba de cariño y amistad, recordándole tiempos pasados?

Muchos han calificado á Justo de soberbio: no le conocen.

Su modestia es grande, el amor que tiene á sus padres lo demuestran sus sacrificios. Por ellos y para ellos trabaja, ellos son el faro donde siempre ha fijado su anhelosa mirada luchando por llegar al fin de su carrera, soñando con el día en que pueda ser el báculo de los viejos que tanto le quieren; á sus amigos los quiere y llega hasta á ser humilde con ellos... ¡Bien que puedo decirlo!

Algunas veces, durante su permanencia en Orihuela durante las vacaciones, me hablaba de las amargas luchas que sostenia en la capital de España, donde



á nadie se conoce ni á nadie se consuela. El ruido del fausto y de la riqueza ahogan los gritos del dolor y sin embargo me invitaba á marchar con él y me ofrecía partir conmigo, al principio su pan... ¡ah! No podía, una cadena muy pesada me aprisiona aquí, una abuela que declina por el horizonte de la vida, y con la que si bien no hago gran cosa, por lo menos, la ayudo con mi juventud compartiendo con ella muchas amarguras y no pocas ingratitudes. No deja de ser esto una asignatura muy práctica para el porvenir.

De otro modo le hubiera acompañado ¡ya lo creo!. Pero su felicidad de hoy y la de sus queridos padres llega hasta mí con fuerza tanta, que casi me he creído yo el héroe de la jornada en la que el amigo ha triunfado.

Justo García Soriano es de los jóvenes que llegan á donde se proponen.

¡La Suerte sea con él!

Eso le desea su amigo.

Ricardo Peregrón Salinas

### INFORMACION

Se vende una escalera espiral de madera haya y Canadá. Para verlas y tratar en la redacción de este periódico.

Muy digno de aplauso es el rasgo caritativo que ha tenido el Sr. Cámara, dueño del cinematógrafo instalado en la plaza de la Constitución, el cual ha puesto á la disposición de nuestra digna primera autoridad para que esta lo reparta entre los establecimientos benéficos de la localidad, el cincuenta por ciento de la recaudación de entradas correspondientes á los viernes (días de moda.)

El rasgo del Sr. Cámara es digno de todo encomio.

Brevemente se estrenarán la películas tomadas durante el viaje del Rey á Paris y la titulada el «Amante de la Luna» que tanto furor ha hecho últimamente en Madrid.

Escriben de Rojas:

«Sin embargo de la mala cosecha de sandías se nos asegura hay contratos con los cosecheros para empezar á su extracción, que tendrá lugar en cuanto entre el mes de Julio, al tipo de 250 pesetas los diez quintales métricos».

El mercado de hoy se ha visto concurridísimo.

Ha habido mucha fruta.

El día ha sido calurosísimo.

Se encuentra hoy en Alicante nuestro amigo D. Manuel Franco Rebagliato.

Ayer por la tarde riñeron dos individuos de oficio albañiles en la calles de Colon, acometiendo uno con un palustre y otro con una navaja.

Parece ser que el del palustre recibió una herida leve en la espalda.

La intervención de los transeuntes evitó una desgracia mayor.

Es tan escaso el caudal del aguas que trae el Segura que estas permanecen casi estancadas.

Señor alcalde: el que se laven ahora ropas sucias en el rio constituye un peligro, que está en manos de V. S. evitar.

Tampoco seria mal recibido por la opinión que los agentes del municipio persiguieran sin descanso a los chicos que suelen bañarse en el rio con escándalo de la moral y peligro de sus personas.

En la universidad de Valencia y despues de unos brillantes exámenes, ha terminado la carrera de Medicina nuestro querido paisano don Julian Botella y Mateo.

Nuestra enhorabuena.

Se halla enferma de algún cuidado la virtuosa señora Doña Antonia Ibarra de German.

Deseamos á la respetable señora un pronto restablecimiento.

### Baños de mar

A las familias que vayan á pasar la temporada de verano en Torrevieja, ofrece, y anuncia JOSÉ BARÓ.

### Casas amuebladas

y también «colchones de lana.»

Quienes los pidan puede elegir al precio desde «seis» á cuarenta reales diarios.

Dicho corredor estará en la Estación del ferro-carril á la hora de llegada de los trenes, pero el que quiera ser servido antes puede dirigirse á la

Calle de Chapalangarra núm. 3,

### TORREVIEJA

### AVISO

Vinos de propia cosecha del término de Castalla.

Se venden en la Plaza Nueva número 13.

A los siguientes precios.

Vino claro añejo, á ptas. 4'75 cántaro de 11 y medio litros y á 0'35 micheta.

Vino claro y entreclaro 4 ptas. cántaro y á 0'30 micheta.

Vino clara y entreclaro y tinto á 3'50 cántaro y á 0,25 micheta.

Vinagre superior 3'50 cántaro y 0'25 micheta.

Se garantiza su pureza.

### SOMBRERERIA

DE

### Leopoldo Lizón

4, Calderón de la Barca, 4;

En este acreditado establecimiento se ofrece al inteligente público:

Un completo y variado surtido en sombreros de paja últimas novedades para caballeros y niños desde el infimo precio de 1'25 pesetas.

Escogida variedad en sombreros para vestir y diario, también para caballeros y niños; á precios muy reducidos.

Inmensa colección de gorras de todas clases y formas también muy baratas.

Pueden convencerse visitando dicho establecimiento.

4, Calderón de la Barca, 4.

### DINERO

Se desean colocar CIEN MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle el Sol (barrera de la Manceberia) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

### Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuela.

Imprenta de Luis Zerón



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup>	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup>	0'20	0,50	2,00	2'00
En 3. <sup>a</sup>	0'10	0'30	1,50	3'00

## ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihuela, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

## Baños de mar

A las familias que van a pasar la temporada de verano en Torrevieja, ofrecemos 7 baños JOSE BANO.

## Citas inmediatas

Y para quienes deseen de inmediato. Quienes lo pidan pueden ir a cualquier hora desde las 8 de la mañana hasta las 10 de la noche.

Dicho conector está en la estación del tren-carril a la hora de llegada de los viajeros, pero el que desee ser servido antes que los demás...

# El Diario

Sr. D.